

新型コロナウイルスの世界的な感染拡大が止まらない。なぜヒト社会に突如、現れたのか。終息への手立ては。人類の脅威ともなっているウイルスとどう向き合えばいいのか。アフリカやハイチなど

で感染症対策に従事した経験を持つ、長崎大学熱帯医学研究所の山本太郎教授に聞いた。

なぜ出現したか

“野生”への人間進出が原因

グローバル化 世界的大流行を加速

—新型コロナウイルスと 染して広がり、発熱やせきなど呼吸器系の疾患を引き起こし、重症例では肺炎に進行している。多くは軽症や無症状のようだが、感染者のせきやは。

山本太郎教授 野生動物が保有しているウイルスの一種だ。今回、たまたまヒトに感

は。

山本太郎教授 野生動物が

保有しているウイルスの一種だ。今回、たまたまヒトに感

新型コロナ どう向き合うか

土曜特集



長崎大学熱帯医学研究所教授 山本 太郎 氏に聞く

闘いの行方は

ワクチン「二密」回避し医療崩壊防げ

—感染拡大に対する手だ

ては。

山本 現時点では、治療薬やワクチンがない。しかし、

かつてのように疫病の正体が

分からぬままに人が倒れる

リスクの要因として「三つの

—感染拡大に対する手だ

ては。

山本 現時点では、治療薬やワクチンがない。しかし、

かつてのように疫病の正体が

原体が自然と勝手に流行して、いるように映るが、そうではない。実は人間社会のありようが、感染の広がり方などを決定付けていると。

現代はグローバル化が格段に進んだ時代だ。地球の隅々まで交通網が発達し、人やモノが短時間で激しく移動する。それを物語るかのように、新型「コロナウイルス」は、昨年12月に中国の湖北省武漢市での発生が報告されてから、わずか2カ月ほどでパンデミック（世界的大流行）に至った。

パンデミックは、かつてないほど速い。

拡散スピードは、人やモノが短時間で激しく移動する。それを物語るかのように、新型「コロナウイルス」が強毒化すれば流行は終わる。反対に、それがないと、爆発的な感染拡大が起きるリスクが残る。免疫獲得に向けたワクチンの開発まで、感染の広がりをい

かに緩やかにできるかが重要だ。

「スペイン風邪」は第二波がないともいわれている。

山本「パンデミックの間は、新型「コロナウイルス」が強毒化するか弱毒化するか、どちらに転ぶかは分からぬ。ウイルスという存在の実態が詳しく解明され始めたのは1940年ごろで、未知のことは多い。

ただ、1918年から19年にかけて世界を席巻した「スペイン風邪」（インフルエンザ）は、多くの地域で第一波の方が致死率が高かった。原因は不明だが、その歴史を頭の片隅に置いて警戒し、感染防御策を備えておく必要がある。

山本「人間が集団として、一定以上の割合が免疫を獲得すれば流行は終わる。反対に、それがないと、爆発的な感染拡大が起きるリスクが残る。免疫獲得に向けたワクチンの開発まで、感染の広がりをい

感染リスク高い「三つの密」

①換気の悪い 密閉空間



②多数が集まる 密集場所



③間近で会話や 发声をする 密接場面



にくいが、長い期間で見れば、常に出現し続ける。生態系の中で人間が生きる限り、これは避けられない。私たちの社会には、いつも、さまざまなもので野生動物に感染することもある。

ウイルスは人間にとつて脅威だが、マイナス面だけではない。人間はこれまで、さまざまなウイルス感染症を経験してきたことで免疫力が高まり、生態系由来の感染症から、ある程度身を守ることができている。

——人類はウイルスとどう向き合えばいいのか。

山本「ウイルスは、動物や人に寄生しないと生きられない病原体だ。その意味から、ウイルスにとって人間は大切な宿主。もし宿主をすぐに死なせる強毒な存在なら、感染を繰り返す前に自らも死ん

で、やがて社会から消滅してしまう。

多くの感染症は長い目で見れば、人間に広がるにつれて、潜伏期間が長期化し弱毒化する傾向がある。ウイルスに何とか意思があるわけではないが、あたかも人間との共存をめざすように進化している。故に、感染の広がりを緩やかにしていくことが、弱毒化の方向に進めるための力にもなり得る。

感染症が全くない社会がいよいよ見えるが、未知のウイルスが流行してしまえば、その被害や社会的インパクトは図りしえない。やはり、多くの感染症に直面し、さまざまな免疫をつけてきた人間の社会は強靭だ。流行を許容するわけではないが、ウイルスの撲滅は事実上、不可能だ。被害を最小限に抑えながら共生・共生をめざしていくのが望ましい。